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《達圖爾傳》
第二部《奔騰年代》

隨後的一段時間裡，菲尼亞的報紙廣

播不斷地刊登播報彼特爾陪同亞歷克斯視

察災區的報道，以及各省、各企業團體，

美國、日本、台灣等國家和地區，國際紅

十字協會等組織的援助和救援報道。

行動最迅速效果最顯著的當然是DTR

集團，他們在伊文保安公司的配合下在臨

時避難所為災民發放大米等物資，他們的

設計師很快針對不同的地基面積和家庭人

口數量推出了十幾套房屋設計標準方案，

根據受災家庭的選擇，他們的工人已經開

始指導災民們挖地基建房子了。

在西奧和勞雷爾的建議下，亞歷克斯

總統命令內政部主導、建設部國家減災委

員會配合，啟動了一些防洪水利工程，並

組織哈利維雅年輕力壯的災民參加建設，

災民一起重建災區、協助物資發送、清理

街道，這種以工代賑讓災民的生活逐漸步

入了正常的軌道。

隨著一批又一批美國為首的國際救援

物資抵達哈利維雅國際機場，國家減災委

員會根據各省上報的受災情況快速分派著

救援物資和救援力量。一輛輛滿載救援物

資的車輛從機場碼頭出發向哈利維雅北方

災區駛去。

2月17日，下午4時許。

在達西加省塞西市南面的帕拉南鎮，

那個地勢較高雖然沒有遭受山洪泥石流，

但卻是颱風登陸的中心城鎮，老貝尼格奧

率領著他的兒子尼奧還有一眾達西加省的

官員，早早就迎候在帕拉南鎮中心的廣場

上。鎮子裡90%的建築物被毀，廣場裡除

了一棵百年巨樹傲然屹立，其他的建築也

都倒塌或被吹的無影無蹤。簡單的會場就

安排在了這棵大樹下，空曠的廣場上站滿

了從四面八方趕來的災民。因為今天，菲

尼亞人民敬愛的總統亞歷克斯將率領眾人

來到這裡慰問和看望災民。

當總統的車隊到達時，人們自發的在

公路兩邊迎候，迎接的隊伍延綿數里。人

們眼含熱淚揮舞著菲尼亞國旗、揮舞著手

臂高呼：「菲尼亞萬歲！總統萬歲！」

當身穿菲尼亞傳統襯衫，腳蹬膠靴臉

堂黝黑的亞歷克斯總統在彼特爾的陪同下

來到帕拉南鎮廣場時，人群沸騰了，呼喊

萬歲的聲音一浪高過一浪，人們都想看一

眼他們敬愛的總統都想和他們敬愛的總統

握一握手。短短的幾十米路程，一行人走

了半小時，要不是老貝尼格奧高聲維持秩

序，被人們圍著的總統根本就走不到大樹

下的會場中央。

當一眾大佬都在巨樹下簡易的檯子上

坐好，這次賑災慰問集會活動算是正式開

始。達西加省塞西市市長尼奧主持活動，

他激情昂揚地介紹了參加活動的嘉賓：總

統亞歷克斯、參議長西奧、參議員勞雷

爾、內政部長彼特爾、科爾斯特省省長及

奧羅拉市市長、還有達西加省的一眾官

員。

首先，內政部部長彼特爾通報了菲尼

亞各地的受災情況，以及政府採取的救災

賑濟活動，介紹了全國各地捐助災區的情

況。

接下來，尼奧介紹了塞西市的受災

情況、救援情況和接受的捐助情況。他著

重介紹和感謝了科爾斯特省人民的慷慨援

助，宣佈科爾斯特省奧羅拉市與賽西市結

為姊妹城市，並有請奧羅拉市市長致辭。

奧羅拉市市長表達了超強颱風格羅莉給北

部各省造成的災難牽動著全國人民的心，

科爾斯特省全省人民對受災人民的遭遇深

感同情。

奧羅拉市的人民得知賽西市下屬的村

鎮被摧毀後，第一時間響應國家內政部的

號召積極捐款捐物支援災區。經過兩省兩

市的協商，決定賽西市和奧羅拉市結為姊

妹城市，奧羅拉市將和賽西市一起重建帕

拉南鎮。

隨後他宣讀了來自科爾斯特省的捐助

物資清單，並以：「災難可以摧毀我們的

家園，但摧毀不了人們的意志，更摧毀不

了我們兩省兩市的友誼！」結束了發言。

在熱烈的掌聲中老貝尼格奧站了起

來，和奧羅拉市市長握手擁抱，並再一次

感謝科爾斯特省人民的深情厚誼。

（三四九）

富饒的自然資源與潛在的工作機會吸

引著他不惜冒險前往。

撰而成的章回體小說，兼具歷史演義

與神魔小說題材的類型與特點。

第四章
家族奠基人許玉寰的故事

許 政 遲 （ Z h e n g C h i ） ， 鴻 漸 村 許

氏 第 1 6 世 祖 先 ， 與 他 的 長 子 許 長 錚

（ChangZen），即後來被稱為JuanCo（胡

安許）的人，可能於18世紀末期到達馬尼

拉。

他們抵達馬尼拉的日期難以確定，可

能是乾隆末年。根據家譜記載，許政遲在

乾隆年間離開鴻漸村。很有可能，他們乘

坐中國帆船來到馬尼拉。原諒我的無知，

我原以為中國帆船粗製濫造，運載一些沒

有價值的商品貨物。我後來才發現，在廣

東話裡，中國帆船含有「大船」的含義。

在古代，中國帆船是最有效的遠洋航行船

隻之一。帆船船身有75英尺到100英尺長，

寬17英尺到35英尺，能夠載重350-750

噸重的貨物。有些中國帆船甚至比橫穿太

平洋的馬尼拉大帆船還大。大的中國帆船

能裝200到300個人員。人力划船加上自然

的風力，現在還有帆船仍然還在台灣海峽

航行。

由於我的祖先就是乘坐這樣的帆船

來到馬尼拉，我開始癡迷於中國帆船的歷

史。中國帆船最早被中國沿海居民用來抵

抗海盜，後來帆船裡建了多層船艙，許多

海外移民家庭的歷史都保留了關於中國帆

船與他們家族遷移的傳奇故事。在蒸汽輪

船使用之前，中國帆船是亞洲海洋航行最

可靠的交通工具。根據菲律賓初級歷史教

科書上的記載，在西班牙人到來之前，中

國帆船已經在島嶼間穿行。在西班牙人到

來之前，中國與馬尼拉之間的貿易已經發

展起來，交換的商品有菲律賓的水牛角、

珍珠及其他特產，中國商品有瓷器與絲綢

等。與中國開展貿易是西班牙殖民先驅黎

牙實比後來駐紮在馬尼拉的重要原因。中

國人喜歡菲律賓的海參與燕窩，菲律賓人

喜歡中國的漆器、珠寶、麻布以及牲畜。

在西班牙殖民時期，中國與馬尼拉之間的

貿易一直持續，在這樣的情況下，許政遲

與他的兒子許長錚乘坐中國帆船來到了馬

尼拉。

我試圖在腦海裡想像兩百年前政遲與

長錚父子的帆船之旅。帆船主要是用來裝

運貨物的，絲綢與麻布需要存放在密閉的

空間，但密閉的船艙卻不適合載人旅行，

這樣的旅行真的很難忍受。雖然後來帆船

結構稍有改良，但情況還是沒有多少改

善。此外，還有各種人聲與牲畜的喧鬧之

聲，在船上很難覓得清靜。從廣東或者廈

門，航行700-800英里，他們在海上要漂流

半月、或二十天左右，他們被周圍的紡織

品與鹹肉包圍，濕冷、污穢的空氣令人窒

息。

即使旅途如此艱辛，政遲仍然對馬尼

拉的生活充滿美好的想像。歷經艱辛的他

順利到達馬尼拉，隨後見證了岷倫洛（馬

尼拉最早的唐人街）的發展與熙熙攘攘的

聖費爾蘭多街道老市場的興盛，那裡，穿

著木屐的商人們生意繁忙，收購來自不同

地方的貨物，展示來自中國的商品。從某

種意義上看，馬尼拉的新生活為他們的未

來提供了一種可能性，至少這種未來是他

們在福建的鄉村不可能擁有的。

政遲很可能是自發來馬尼拉的，或者

是得到朋友的邀約前來。這是福建人移民

菲律賓最常見的情況。福建人高度集中在

菲律賓，這種現象說明地緣關係對移民的

流向影響很大。

政遲最初來到馬尼拉時不用付移民

稅，後來才開始繳納人頭稅以及其他稅

費，後者要根據他從事的職業情況而定。

政遲最先可能在聖費爾蘭多街道落腳，這

條街道建於1758年，是西班牙殖民政府專

門為從事帆船貿易的商人準備的臨時居

所。很明顯，帆船貿易帶來大量的稅收，

可以保障殖民政府為貿易商人提供臨時的

居所。

（○二○）

下南洋的鴻漸人
——菲律濱許寰哥家族的故事

施雪琴 編譯

錢昆打油詩
雨後文鳥

雨後天晴文鳥忙，
筒軸茅中尋食糧。
啄籽吐殼小小鳥，
顧家愛雛有擔當。

線下比線上貴一倍 國家出手治理藥價 
叮，叮，叮……近日傍晚，在北京市昌

平區一家以線上外賣為主的連鎖藥店前台，

不斷響起外賣訂單的提示，藥店工作人員一

直忙碌地裝外賣藥品。隨著「618」的到來，

各大電商平台開始進行降價促銷活動。某電

商平台的買藥頁面上顯示「部分商品滿149元

減30元，熱銷爆款1元封頂」等內容。因為購

買便捷、價格優惠，線上買藥如今成了不少

人的首選。

近日，國家醫保局下發《關於開展「上

網店，查藥價，比數據，抓治理」專項行動

的函》（以下稱「函件」）。據報道，函件

已發到各地醫保局，具體施行依照各省安

排。

該函件指出，以網絡售藥平台「即送

價」為錨點，將省級集采平台掛網價格、集

中帶量採購中選價格、定點零售藥店藥品價

格等各渠道藥價，與網絡售藥平台「即送

價」比對，發現異常高價，督促醫藥企業主

動調整。這意味著，外賣、電商平台的藥品

價格，將成為藥價治理的參照。

多名受訪專家告訴，零售藥店面臨強

監管是趨勢。該函件一旦開始實施，將會對

線下零售藥店產生明顯衝擊。湖南省藥品流

通行業協會原秘書長黃修祥告訴，該函件相

當於「四同藥品（同通用名、同廠牌、同劑

型、同規格藥品）」藥價治理的延續，藥品

價格治理一直在進行中。

摸清藥品的真實底價
今年以來，國家醫保局在藥價監管方面

的行動不斷。今年1月，國家醫保局發文，

對照全國現有掛網藥品價格形成的監測價，

進行全面排查，到2024年3月底前，基本消除

「四同藥品」省際間的不公平高價、歧視性

高價。

3月，國家醫保局黨組成員、副局長施

子海帶隊赴遼寧調研定點零售藥店藥品價格

管理等工作。施子海強調，要總結完善瀋陽

市、大連市探索通過線上方式，對定點零售

藥店線下價格比價的實踐，方便患者選擇經

濟性更優的藥店，推進定點零售藥店價格公

示、監測與治理。

前述函件指出，以網絡售藥平台「即

送價」為錨點進行比價。原則參與比價的是

同通用名、同廠牌、同劑型、同規格、同包

裝藥品，必要時可運用差比價規則對不同規

格、不同包裝的藥品比價。

黃修祥認為，線上藥店的價格更透明，

這類藥店為了增強自身的市場競爭力，會把

藥品的價格壓低。國家醫保局此次發函，主

要是想摸清藥品的真實底價，而「即送價」

比較能體現藥品底價。即送價，即當日同城

即時配送價格。去年，黃修祥曾做過一次小

型調研，該調研針對湖南省一些大型連鎖類

零售藥店的暢銷藥品。調研發現，整體上，

線上、線下的同款藥品的價格差區間已達到

30％甚至更高。

黃修祥表示，前述函件提到的比價，主

要針對能進行醫保購買、排名靠前的藥品品

種。他認為，儘管很多省級集采平台掛網價

進行了四同藥品的藥價治理，價格相對比較

透明，但由於供應商和醫院的部分利益輸送

未完全切斷，一部分「水分」仍可能體現在

掛網價中。藥品掛網價，即藥品在全省藥械

集中採購平台的公示價格，供全省公立醫療

機構採購。相較而言，線上藥店藥價，是在

藥品成本價基礎上，加上了平台抽成費、騎

手配送費等費用，這一價格可能更接近藥品

真實價格。

對於集採藥品，2020年，湖南、浙江、

新疆等地先後出台規定稱，藥店銷售集采的

中選藥，在中選價格基礎上，最高只能加價

15％。「有的地方加價15％，有的地方藥店

銷售集採藥不加價，按照當地掛網價銷售，

各地規定不太一樣。」黃修祥表示，現在藥

品零售端的價格分化嚴重，一些和掛網價、

集采價一致，一些會出現不同程度加價情

況。

注意到，對同種藥品而言，線上的不同

藥店間、線上藥店和實體藥店間的藥價均存

在差異。以輝瑞製藥有限公司生產的降壓藥

苯磺酸氨氯地平片（規格：5毫克 28片/盒）

為例，一家實體連鎖藥店的銷售價格為133.9

元，京東平台某家線上藥店6月13日的售價

為67.62元，差額高達66元；另一家連鎖藥店

中，該藥物在線下實體店的價格，比該藥店

線上網店的價格貴10元左右。

另一款降糖藥鹽酸二甲雙胍片，在某連

鎖藥店北京的一家線下門店，售價為25.8元/

盒（20片），同規格同種藥品在其美團上的

線上網店售價約24.1元/盒。不過，在另一電

商平台上，該連鎖藥店的網店中，這款藥10

盒售價191元，相當於一盒19.1元。

在黃修祥看來，線下和線上藥店吸引

的顧客群不同，二者間的「價格戰」不可避

免。黃修祥表示，一個有意思的現象是：顧

客到線下藥店選中某款藥後，不會在店內直

接購買，而是直接在網上下單。

注意到，有的線下藥店為了和線上藥

店競爭，也開始尋找各種「降價」辦法。前

述連鎖藥店的店員表示，為了與線上網店競

爭，該實體店裡也有「應對策略」，比如，

如果在藥店購買兩盒及以上某款藥品，都能

按照其線上網店的單價付費，整體算下來比

在網上買更便宜。就大部分藥品而言，網上

的價格雖然會更便宜，但這一更便宜的優惠

價往往局限於第一盒藥，從購買第二盒藥開

始，價格就會跳回優惠前的水平。

以在該實體藥店內購買江中健胃消食片

為例，其網店售價為12.75元，實體藥店標注

的價格是19.9元，以12.75元/盒的價格購買2

盒，共計25.5元。對比而言，在該藥店美團

平台的網店購買時，第二盒的價格恢復至24

元，購買兩盒最終價格總計36.75元，高於線

下消費。

「比價系統出來後，部分生產企業可能

下調其產品的掛網價格，以實現與其他渠道

藥價的趨同。」黃修祥表示，今年6月，遼寧

省藥品和醫用耗材集中採購網發文稱，遼寧

省公共資源交易中心收到齊魯製藥主動下調

「集中帶量採購」產品掛網價格的申請。經

研究，同意企業降價申請，全省醫療衛生機

構6月19日零時起執行新採購價格。

據公示名單，被下調掛網價的藥品是兩

種處方藥，分別是注射用帕瑞昔布鈉和替吉

奧膠囊，下調後的價格，不足原來掛網價的

六分之一。黃修祥說，處方藥70％～80％的

終端市場在醫療機構，零售藥店在這方面的

占比較低。未來越來越多的生產企業可能會

主動調整藥價，以保證更大概率地搶佔醫院

端市場。

「有的企業可能會直接要求線上商家下

線電商平台的產品。」據黃修祥瞭解，很多

製藥企業並不希望產品被掛到線上銷售，因

為線上的藥價不受控制，維護藥價處於合理

範圍的難度也很大。風雲藥談創始人張廷杰

告訴，未來省級掛網平台價格、定點零售藥

店價格、線上電商價格三者趨同是大趨勢。

非處方藥主要流向零售藥店。黃修祥表

示，對一些明顯低價的藥品，生產企業會要

求零售藥店將價格提上去。因此，所有渠道

的藥價趨同，對消費者而言，不一定是最實

惠的。

一直以來，連鎖藥店普遍通過併購擴

充門店，以實現收入增長和規模擴張。5月

20日，國家藥監局發佈的《藥品監督管理統

計年度數據（2023年）》顯示，截至去年12

月底，全國藥店數量為66.70萬家。據商務部

2013年公佈的數據，截至2011年底，全國藥

店門店總數為42.38萬家。十多年時間，藥店

數量增加二十多萬家。

過去一段時期，國內職工醫保統籌基金

的支付範圍主要在醫療機構，零售藥店主要

使用個人賬戶報銷。2023年2月，國家醫保局

出台《關於進一步做好定點零售藥店納入門

診統籌管理的通知》，明確參保人員憑定點

醫藥機構處方，在定點零售藥店購買醫保目

錄內藥品發生的費用，可由統籌基金按規定

支付。醫療戰略咨詢公司Latitude Health創始

人趙衡告訴，隨著門診統籌推進，藥店不僅

面臨客戶回流到醫療機構的問題，也將迎來

嚴監管。


